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Opinião

Nesta semana co-
meça a montagem 
do canteiro de 
obras para conclu-
são do hospital de 
Guajará-Mirim

Rondônia tem 195 mil idosos e uma 
das menores expectativa de vida

Jornalismo
(69) 3224-2485

jornalismo.diarioro@gmail.com

A próxima semana é decisiva para 
duas obras muito importantes para 
Rondônia, na área da saúde pública. De 
terça a quinta-feira, ou seja, entre os 
dias 7 e 9 deste novembro, três reuniões 
vão defi nir os detalhes para a conclusão 
tão esperada do Hospital de Guajará 
Mirim (uma obra de quase 20 milhões 
de reais) e, também, para defi nir os de-
talhes da reforma total do Cemetron, 
um hospital de referência na Amazônia 
e no país, no tratamento de doenças 
tropicais. 

Na terça, ocorrerá uma reunião en-
tre a equipe da Secretaria de Saúde do 
Estado, a Sesau e a equipe de Comuni-
cação do governo, liderada por Rosân-
gela Silva, com o gerente de operações 
da Unops, a empresa que tem a auto-
rização para contratar quem vai execu-
tar a obra em Guajará. O evento terá o 
comando do secretário Jeferson Rocha, 
titular da saúde do Estado. 

A corrida contra o tempo, para que 
Guajará ganhe logo seu hospital, pronto 
e funcionando, prossegue na quarta-fei-
ra, quando o representante da Unops e 
a equipe da Sesau estarão acompanhan-
do a montagem do canteiro de obras 
do hospital, montagem dos tapumes e 
outros detalhes para que o trabalhe co-
mece logo e tudo esteja concluído em 
breve. 

A última agenda deste pacote de pe-
sados investimentos que o Estado fará 
na melhoria da qualidade da saúde, 
será uma visita do secretário Jeferson, 
equipe técnica da Sesau e da Unops ao 
Cemetron. Ali, serão defi nidos os últi-
mos detalhes para a licitação, em anda-
mento, para a reforma do hospital.

O Brasil é um 
país de jovens. A 
afi rmação é cor-
reta, mas não se 
pode ignorar que a 
população brasilei-
ra tem vivido cada 
vez mais, atingin-
do idades que ul-
trapassam os 100 
anos. No último 
Censo do IBGE, no 
ano passado, o país 
registrava 37 mil 
centenários, mais 
do que 10 por cento 
do que uma década 
antes. 

A Bahia é onde 
há mais pesso-
as longevas: são 
5.336 idosos com 
mais de 100 anos 
de vida – pelo me-
nos dois deles com 
mais de 105 anos 
representando algo 
em torno de 0,003 
por cento dos 15 
milhões e 300 mi-
lhões de almas do 
Estado baiano. 
Rondônia também 
tem seus morado-
res que passaram 
dos 100 anos. São 
pelo menos 147 
rondonienses, 52 
homens e 95 mu-
lheres, que chega-
ram a essa marca 
rara em relação à 
média de vida no 
Brasil. 

O número de 
idosos entre nós, 
no Estado, tam-
bém cresceu bas-
tante em relação 
ao Censo de 2010. 
Hoje, na faixa etá-

ria dos 60 anos, 
existem nada me-
nos do que 195.126 
pessoas, das quais 
96.635 homens e 
98.491 mulheres. 
Infelizmente, te-
mos pelo menos 
um dado extrema-
mente negativo: o 
rondoniense vive 
bem abaixo da mé-
dia nacional. 

No país intei-
ro, a expectativa 
de vida chega a 77 
anos, enquanto 
aqui, nessas terras 
de Rondon, o tem-
po médio é bem 
menor: menos de 
72 anos, O terceiro 
pior do país, segun-
do os últimos da-
dos ofi ciais, ainda 
de 2019. No país, 
há também outro 
dado em que temos 
minoria. Enquanto 
por aqui a popu-
lação considerada 
idosa mal passa 
dos 12 por cen-
to, no país inteiro 
a média é maior: 
14,7 por cento. 

O número de 
pessoas com mais 
de 60 anos, em 
todo o país, está 
batendo nos 31 
milhões e 200 mil, 
tendo crescido 
quase 40 por cento 
na última década.

Para informar 
a quem de direito, 
principalmente os 
governos do Estado 
e Prefeituras, sobre 
a importância de 

se criar políticas 
públicas que bene-
fi ciem este público 
signifi cativo, vale 
informar sobre os 
dados ofi ciais do 
último Censo do 
IBGE. Como curio-
sidade, neste do-
mingo em que se 
tem um pouco de 
tempo para ler, vão 
aí dados do IBGE 
sobre idosos em 
Rondônia.  Na fai-
xa etária dos 60 aos 
64 anos, são 67.745 
r o n d o n i e n s e s 
(33.965 homens; 
33.780 mulheres); 
entre 65 e 69 anos: 
50,232  (25.122 ho-
mens, 25.110 mu-
lheres); de 70 a 74 
anos, 33.128, com 
16.048 homens e 
17.080; entre 75 
e 79 anos, 21.246, 
com 10.561 ho-
mens e 10.685; de 
80 a 84 anos, são 
13.194, com 6.590 
homens e  6.604 
mulheres; de 85 a 
89 anos, são 6.353 
pessoas, com 3.301 
homens e 3.352 
mulheres; de 90 
a 94 anos, 1.188 
homens e 1.263 
mulheres, num 
total de 2.451 ron-
donienses; de 95 a 
99 anos, são ape-
nas 630 pessoas, 
com 293 homens e 
337 mulheres. Por 
fi m, os com 100 ou 
mais anos são 147, 
com 95 mulheres e 
apenas 52 homens.
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Valdir e Marinha Raupp percorrem o estado 
e colocam futuro político nas mãos de Deus

Eles até podem ter 
outros planos. Lá na 
frente, quando chegar a 
hora da decisão, o casal 
poderá optar por con-
tinuar fora da política. 
Mas, neste momento, 
não é o que se coque 
marcou a política rondo-
niense durante anos, ele 
tanto como Governador 
do Estado, estão andan-
do pelo Estado, conver-
sando, trocando ideias, 
ouvindo correligionári-
os e eleitores fi éis. 

As reuniões são do 
MDB, partido em que os 
dois brilharam em seus 
mandatos, incluindo 
encontros com a ala fe-
minina do partido, onde 

os dois sempre são rece-
bidos de braços abertos 
e com muitos aplausos. 
Tanto na região de Por-
to Velho como no interi-
or do Estado (como em 
Vilhena, onde estão nes-
ta sexta-feira) Marinha 
e Raupp são persona-
gens que conseguem re-
unir grande público em 
torno deles. 

Fala-se de (quase) 
tudo nestes encontros, 
embora os dois evitem 
responder diretamente 
sobre candidatura nas 
próximas eleições, tanto 
a municipal dlo ano que 
vem, como a geral, de 
2026. 

Valdir Raupp repete 

ximas disputas. A dupla 
até pode querer sair 
da política, mas se de-
pender de milhares de 
rondonienses, este de-
sejo não se concretizará. 

apenas que seu futuro e 
o de Marinha “está nas 
mãos de Deus”! ou seja, 
recorre ao Divino, para 
explicar porque prefe-
re não dizer se será ou 
não candidato em pró-

Aumento do analfabetismo irrita Confúcio Moura 
que vai procurar nova bandeira para defender

Há limites para tudo. 
Em determinado mo-
mento, dá vontade de 
chutar tudo para cima 
e desistir. O caso do se-
nador Confúcio Moura é 
sintomático, dentro de-
ste contexto. 

No seu blog pesso-
al, ele ameaça jogar a 
toalha na sua luta pela 
melhoria da Educação, 
depois de ter nova 
decepção. Analisou 
dados da Unicef em que 

foi anunciado que do-
brou o número de cri-
anças analfabetas no 
Brasil, durante e depois 
da pandemia e escre-
veu: “jogaram um balde 
de água fria em cima de 
mim!”, lamentou o se-
nador rondoniense que 
tem boa parte da sua 
história política voltada 
para todos os temas que 
envolvem a melhoria da 
educação em Rondônia 
e no Brasil.

Mais adiante, Confú-
cio questiona: “a nossa 
educação do básico ao 
superior está piorando. 
Como então, imaginar 
desenvolvimento econ-
ômico, produtividade, 
inovação, emprego qu-
alifi cado e tudo mais de 
bom? Como?” 

No fi nal do texto, o 
político rondoniense, 
hoje o mais próximo 
do governo Lula, quer 
saber quantos prefei-

tos têm se reunido com 
suas equipes, para falar 
em qualidade da edu-
cação e ele mesmo re-
sponde: devem ser pou-
cos, senão raros”. 

Confúcio conclui, 
lamentando que !” No 
mais, é deixar rolar a 
festa. E fi car enxugando 
gelo. Caramba! É de las-
car. Estou pensando em 
jogar a toalha e procurar 
outra bandeira para de-
fender”.
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Professora Dioneia Castoldi, vence eleição 
para comandar Sintero por três anos

Foi uma disputa acirrada, 
com ataques de um lado contra 
o outro. No final, a chapa 2, de 
situação, liderada pela profes-
sora Dioneida Castoldi, repre-
sentando a atual diretoria do 
Sintero, acabou vendo a dispu-
ta, com 49,3 por cento dos vo-
tos válidos. 

Dos mais de 30 mil traba-
lhadores da Educação filiados 
ao Sindicato dos Professores, 
8.700 votaram, com menos de 
30 por cento do total dos mem-
bros da entidade. Dominado 
por representantes do Partido 
dos Trabalhadores há quase 
quatro décadas, filiado à Cen-
tral única dos Trabalhadores, 
o principal braço sindical do 
petismo, o Sintero fica sob o 
domínio do mesmo grupo por 
mais três anos. 

A oposição teve boa perfor-
mance, mas não conseguiu su-
perar toda a estrutura atual, 
colocada à disposição da cha-
pa oficial, incluindo a ampla 
maioria da Comissão Eleitoral 
e das mais de 60 urnas itine-
rantes, que era transportadas 
por pessoas que apoiavam a 
professora Dioneia Castoldi. 

A chapa da situação venceu 
em praticamente todas as re-
giões do Estado, como as de 
Porto Velho, Ji-Paraná, Ari-
quemes, Ouro Preto e Guajará 
Mirim, entre outras. Nos pró-
ximos dias se saberá se haverá 
alguma ação judicial impos-
ta pela oposião, que continua 
contestando a forma como o 
pleito foi conduzido.

Marcelo Cruz comandou sessão em que o reajuste do imposto foi aprovado

Eleita pela chapa da situação, Dioneida promete continuar o trabalho desenvolvido 
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Contribuição do agronegócio por enquanto está 
fora de questão, diz secretário da Sefi n

A possível 
criaç~~ao de uma 
taxa para contri-
buição do agrone-
g´´ocio em Rondô-
nia deu muita 
polêmica nos úl-
timos dias, mas 
não está descarta-
da para um futuro 
próximo. Inicial-
mente, o governo 
pensou em 3 por 
cento para o se-
tor. Depois, baixou 
para 1 por cento, 
mas apenas para 
os exportadores e 
maiores produto-
res. 

Agora, depois 
da aprovação do 
reajuste do ICMS, 
não há mais qu-
alquer possibili-
dade, ao menos a 
curto prazo, para 
que o assunto vol-
te a ser encamin-
hado à Assembleia 
Legislativa. A con-

fi rmação foi feita 
pelo próprio se-
cretário Luis Fer-
nando, da Sefi n, 
que informou a 
este blog que “não 
há previsão de re-
enviar esse Projeto 
de Lei, por enqu-
anto”. 

A segunda qu-
estão é o próprio 
Luis Fernando. 
Um técnico sério, 
batalhador, que 
tem conduzido a 
Secretaria de Fi-
nanças com com-
petência, ele viveu 
certamente seus 
mais decisivos mo-
mentos, desde que 
assumiu o posto, 
durante as nego-
ciações acerca do 
reajuste do ICMS 
agora ofi cializa-
do. Correu riscos, 
sim. Mas em nen-
hum momento 
Luis Fernando 

titubeou, escon-
deu informação, 
saiu pela tangente. 
Sempre que qu-
estionado, sempre 
respondeu com ar-
gumentos técnicos 
e com objetivida-
de, fosse quem fos-
se o interlocutor. 

Não usou de meias 
palavras e nem de 
contorcionismo. 
Foi à Assembleia, 
nesta semana, de-
fender com unhas 
e dentes o projeto 
do Governo, me-
smo enfrentando 
aqui e ali duros 

questionamentos 
de representantes 
do empresariado e 
da classe política. 
Não importa o que 
aconteça daqui 
para a frente, Luis 
Fernando saiu do 
episódio bem mai-
or do que entrou.

Bolsonaro recebe bagattoli e fala indiretamente 
na troca de comando do PL rondoniense

Sem entrar em 
detalhes, mas af-
irmando apenas 
que “são coisas da 
política”, o ex-pre-
sidente Bolsonaro 
recebeu, nesta se-
mana, seu amigo 
particular, o sena-
dor rondoniense 
Jaime Bagattoli.

Num vídeo que 
ambos gravaram, 
em nenhum mo-
mento, se falou na 
troca de comando 
do PL (partido de 
Bolsonaro), em 
Rondônia, decidi-
do pelo presidente 
nacional Valdemar 
da Costa Neto, 

do ex-Presidente 
da República ao 
seu parceiro mais 
próximo, embora 
Marcos Rogério 
também tenha tido 
um papel impor-
tante no bolsona-
rismo, principal-

mente na CPI do 
Circo, em que ele, 
sozinho, enfren-
tou uma oposição 
especializada em 
criar factoides.

No vídeo, Bol-
sonaro agradec e a 
visita de Bagattoli 

Luiz Fernando, Secretário de Finanças do Estado

tirando a direção 
regional do Bagatt-
oli e a devolvendo 
a Marcos Rogério.

Mas há coisas 
que não se pre-
cisa falar expli-
citamente. Ficou 
evidente o apoio 

e diz que o senador 
com  mandato e 
ele, ex-Presidente, 
hoje sem manda-
to, estarão juntos 
pelas causas de 
Rondônia. E fez 
ainda uma brin-
cadeira: “todo JB 
é gente boa. Tanto 
o Jaime Bagattoli 
quanto o Jair Bol-
sonaro”. 

O que se ouve 
nos bastidores é 
que Bolsonaro não 
tem sido ouvido 
em muitas das de-
cisões do comando 
do PL nacional. No 
caso de Rondônia, 
com certeza não 
foi consultado.





Prefeito Hildon Chaves anuncia pagamento 
do piso da enfermagem em Porto Velho

O prefeito de Porto Velho, Hildon 
Chaves, anunciou o repasse comple-
mentar do piso da enfermagem que 
será pago neste mês de novembro. Se-
gundo o prefeito, os repasses referen-
tes aos meses de maio, junho, julho, 
agosto e setembro serão pagos pela 
Prefeitura no dia 10 de novembro.

O complemento do piso da enfer-
magem foi anunciado pelo Governo 
Federal em 2022 e atende quatro ca-
tegorias: enfermeiros, técnicos de en-
fermagem, auxiliares de enfermagem 
e enfermeiros do trabalho. A determi-
nação entrou em vigor em maio deste 
ano, mas o primeiro recurso disponi-
bilizado pelo Ministério da Saúde não 
foi sufi ciente para o pagamento dos 
profi ssionais, pois não contemplou a 
maioria dos servidores municipais. 
Após intervenção da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (Semusa), os valores 
foram corrigidos pelo Governo Fede-
ral.

“No dia 10 de novembro, o mu-
nicípio de Porto Velho vai fazer os re-
passes referentes aos meses de maio, 
junho, julho, agosto e setembro. Esse 

repasse sempre será feito em folha 
complementar. Assim que o Minis-
tério da Saúde fi zer os repasses de 
outubro e novembro, faremos o paga-
mento aos servidores, e assim suces-

sivamente. Cabe destacar que esses 
repasses feitos pelo Governo Federal 
são calculados e já direcionados ao 
CPF de cada trabalhador”, anunciou o 
prefeito.

Segundo a prefeitura, qutro categoria serão atendidas com o novo piso

Prefeitura disponibiliza ônibus gratuito para estudantes 
que farão prova do Enem nos dois domingos da prova

Estudantes de Porto Velho que 
farão a prova do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem), nos dias 
5 e 12 de novembro, estão isentos de 
pagar a tarifa de ônibus. A medida 
da Prefeitura de Porto Velho visa 
facilitar o deslocamento dos alunos 
até os locais de prova.

Para garantir o acesso aos ônibus, 
a Secretaria Municipal de Trânsito, 
Mobilidade e Transporte (Semtran) 
aumentou a frota de veículos que 
estarão disponíveis durante os dois 
domingos de prova. Segundo Adria-
na Rosa, diretora de Transportes da 
Semtran, a frota de domingo, que 
costuma circular com 26 veículos, 
terá 48 ônibus para atender os par-
ticipantes do Enem.

“Estamos seguindo a Lei Muni-
cipal nº 2.996 de dezembro de 2022, 
que garante a isenção do pagamento 
da tarifa no transporte público para 
os candidatos do Exame Nacional 
do Ensino Médio. É comprovado 
que as pessoas realmente utilizam 

o transporte público, especialmen-
te aqueles que mais precisam, que 
não têm outro meio de locomoção, 
e é por isso que reforçamos a frota 
e garantimos a gratuidade. Ano pas-
sado, tivemos praticamente o dobro 
do número de pessoas utilizando o 
transporte em relação ao ano an-
terior, e para este ano, estamos na 
expectativa de atender muito mais”.

O benefício estará disponível das 
7h às 12h e das 17h às 20h, nos dias 

5 e 12 de novembro. Para garan-
tir a gratuidade, o candidato deve 
apresentar o cartão de inscrição do 
Enem, com o local da prova e um 
documento de identifi cação. 

É importante reforçar que a uti-
lização do serviço é de caráter pes-
soal, sendo intransferível. Ou seja: a 
gratuidade é apenas para estudantes 
que farão a prova, não sendo válida 
para acompanhantes.
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ELEIÇÕES NO SINJUR: Chapa 2 alerta para fake 
news e sabotagem de candidatura da oposição

O candidato da chapa 2 ”Sinjur 
Somos Todos Nós”, André Coelho, 
está reclamando do que tem classi-
fi cado com “tentativa de golpe”, o 
fato de a atual presidente, Gislaine 
Caldeira, em conversas de grupos 
de whatsapp e no próprio site da 
entidade, atacar a honra de mem-
bros da comissão eleitoral eleita 
pelos servidores para conduzir o 
pleito que elegerá a próxima gestão 
do sindicato, disseminando infor-
mações inverídicas acerca de como 
a comissão vêm conduzindo o plei-
to.

Segundo André Coelho, a presi-
dente “grita aos quatro ventos que 
a comissão eleitoral não está obser-
vando o estatuto, conforme o seu 
entendimento, e diante do seu in-
conformismo busca destituir a co-
missão de forma arbitrária e ilegal, 
atentando contra o próprio Estatuto 
da entidade, o que provavelmente 
pode lhe custar o encurtamento do 
seu breve resquício de mandato”.

CONTINUÍSMO
André Coelho explica que as 

alegações são de que membros da 
comissão eleitoral possuem irregu-
laridades em suas documentações, 
em especial à participação em 50% 
das assembleias dos últimos três 
anos. Segundo o candidato da cha-
pa 2 o argumento da candidata ad-
versária é “pano de fundo para seu 
plano de perpetuação no poder, por 
meio de manobras para que apenas 
a Chapa 1 participe do pleito”.

“A obrigação de comprovar a 
participação nas Assembleias é do 
próprio Sinjur, que deve atestar 
através de listas de presenças de 
participação efetiva dos servidores 
nas assembleias. Ocorre que por 
omissão do próprio Sindicado, só 
agora a presidente atual deseja que 
seja utilizada equivocadamente de 
lista de votação”, acrescenta André 
Coelho, ao explicar que “lista de 
presença não se confunde com lista 
de votação, pois a participação do 
servidor em assembleias independe 
de posterior votação”.

REJEIÇÃO
Segundo André Coelho, nas 

SEMSAU de Ariquemes abre chamada 
pública para credenciar empresas para 
avaliação mercadológica de imóveis

A Prefeitura de Ariquemes, 
através da Secretaria Municipal de 
Saúde - SEMSAU, publicou o Cha-
mamento Público nº 04/2023 para 
o credenciamento de instituições 
e empresas públicas ou privadas, 
especializadas na prestação de ser-
viços técnicos em emissão de laudo 
de avaliação e parecer técnico de 
avaliação mercadológica para fi ns 
de aquisição de imóvel, permuta, 
locação ou avaliações de patrimô-
nio. 

As inscrições começam no dia 
06/11/2023 e vão até 06/11/2026. 
O edital completo com todas as in-
formações, pode ser acessado no 
Portal da Transparência da Prefei-
tura, no endereço https://arique-

André Coelho, candidato à presidência do Sinjur-RO

eleições do triênio 2021/2023 havi-
am quatro chapas em disputa: uma 
chapa de situação (da atual presi-
denta) e três chapas de oposição. 
“Em ciência política é consenso que 
quando a oposição se divide, quem 
se fortalece é a situação que tem a 
máquina na mão. Na sua reeleição 
a presidenta, recebeu menos votos 
que o somatório da oposição (950 x 
1.200), ou seja, desde o pleito pas-
sado restou evidenciada sua reje-
ição perante a categoria”.

“Ao tumultuar o pleito e tentar 
destituir a comissão eleitoral, ela 

visa reabrir prazos para que novas 
chapas se inscrevam, dividindo no-
vamente os votos da oposição e, a 
exemplo do que ocorreu em 2020, 
a Chapa indicada pela situação tire 
proveito dessa divisão. Cabe desta-
car que seu intento é insano e não 
guarda respaldo no estatuto dos ser-
vidores, nem em julgados das cortes 
superiores, quanto mais na Consti-
tuição Federal, por não observar 
instrumentos republicanos como 
ampla defesa e contraditório”< en-
cerra o candidato representante da 
chapa 2.

mes.ro.gov.br 
Para mais informações, entre em 

contato com o número (69) 3516-
2021 ou envie um e-mail para cre-
denciamentosml.pma@gmail.com. 


